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□ 李佳可
（福建师范大学）

结束了一天的
学习工作，我们的
夜 间 生 活 依 旧 丰
富。大家在探索一
种向上的生活。

从去年下半年
起，“夜校”这个
遥远的词重回大众
视 野 ， 并 以 各 种

“物美价廉”的兴
趣课程，迅速在年
轻人中走红。

一次，舍友张
琳浏览 网 页 时 看
到 了 大 学 城 里 一
家 舞 蹈 工 作 室 开
设 夜 校 课 程 的 宣
传 。 正 赶 上 优 惠
活 动 ， 早 就 打 算
在 大 学 培 养 一 项
兴 趣 爱 好 的 她 立
刻 报 了 名 ， 选 择
学 一 支 入 门 级 别
的 韩 国 舞 蹈 。 开
始 上 课 后 ， 环 顾
四 周 ， 参 加 夜 校
的 大 多 是 零 基 础
的 大 学 生 ， 没 有
来自专业学员对
比的压力，她稍
稍松了口气。抱
着“学一学、试
试看”的心态，她
学会了 3 支舞蹈，
这给了她很大的信
心。现如今，张琳
每周最期待的就是
上舞蹈课。短暂的
两个小时，她可以
抛开压力和烦恼，
专注享受跳舞本身
带来的愉悦。

和张琳一样，
朋友王文奥也自己
的夜间放松活动。

去年大学毕业后，王文奥进入
了一家快消品公司工作。刚离开
象牙塔的她一时难以适应，加
上高强度的工作打破了原本的
生 活 规 律 ， 不 到 一 年 的 时 间 ，
她体重飙升。不仅如此，随之
而来的还有身体免疫系统报警，
稍不留神就被感冒、咳嗽侵袭。

面 对 间 歇 性 亮 起 红 灯 的 身
体，王文奥开始了“见缝插针”
的健身生活。对她而言，健身让
她找回了工作和生活的平衡，释
放压力的同时也提高了身体素
质。现在，已经坚持晚上健身半
年的她，惊喜地发现了自己的变
化：心态更加积极，身体更加灵
活，不仅生病的次数少了，工作
效率也提高了。

或许是受到了身边朋友的影
响，我也开始尝试丰富自己的夜间
生活。趁着大三下学期课程安排
少，我和舍友参加了学校旁公园里
的创意集市。这是一片属于年轻人
的自由领地，不同领域的年轻人相
聚于此消磨夜间时光。一块野餐
垫，一块充当招牌的黑板，缠绕几
根串联小灯泡，手工店就开张了。
我们的摊铺售卖自己手工制作的小
摆件、涂鸦雕塑、创意手链等小物
件。从傍晚开始摆摊，在宿舍关门
前赶回去。

几天的摆摊，我和舍友感慨：
体验了一次全新的生活。我们学
会了如何与不同的顾客沟通，折
中一个双方满意的价格；通过自
己劳动挣到了第一笔钱，更能体
会劳动带来的获得感；在合作与
交流中加固了彼此间的友谊……
不管在经验上还是心理上，我们
都收获颇丰。

相比收益，我们更享受这个过
程。或许在多年后的某天，不经意
间想起摆摊的某个夜晚，我们会发
自内心地感受到快乐与自由。

对比有些人感叹长夜漫漫，
我们倒是感到晚上的时间很紧张
很不够用。短暂的夜晚里，容纳
着不同的生活方式。而我们，也
一直在寻找向上探索的方程式。
在身边同龄人对夜晚的热情里，
我可以感知到他们自我提升的脉
搏，感受到他们的文化需求和生
活期待。

昼夜交替，生生不息，我们怀
着对生活的怦然心动，正期待着下
一个夜晚的到来。

（中青校媒征集）
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江苏省苏州市姑苏区人社局
团总支坚持党建引领，深化“家
门口”就业服务站应用场景，锻
造“主动担当、奋勇争 先 、 高
效务实”的靠谱青年队伍，凝
聚创新创业力量，多措并举让
青 年 人 才 在 古 城 “young” 起
来。打造“创业服务青年团”，
链接人才政策、各类补贴、商业
培训等资源赋能创业青年群体；
走进高校开展“智联姑苏”“校

园苏州日”活动，向青年学子推介姑苏、提供就业岗
位；开展“就业面面观”青年大讲堂活动，建立“乐业
姑苏”线上就业帮扶登记机制，帮助青年明确就业方向；
举办“情满姑苏”系列联谊活动，提供青年自我展示、互
动交友平台。

江苏 省 苏 州 市 姑

苏区人社局团总

支书记 许宸

河南省开封市财政局团委将青
年工作作为财政国资高质量发展
的战略性工程，按照“大集团建
团委、项目点联合建”方式，实
现市管国有企业团组织全覆盖，
凝聚 1400 余名青年。工作中，财
政局团委坚持政治引领，通过引
领学与全面学、线上与线下、理
论学与专业学“三个结合”，筑牢
青年信仰；坚持服务青年，通过

开展“面对面”座谈、大讲堂等，立足青年需求，支持
青年发展；坚持立足大局，通过青年攻坚小组、突击队
等在项目建设、整合重组、产业培育等攻坚在前，展现青
年风采。

河南省开封市财政

局团委书记 汪博

中青报·中青网记者 陈卓琼 通讯员 徐文颖

提起油菜花，人们脑海中的颜色大多是黄色

的，在江西农业大学，有这样一片试验田，春天来

临时，彩色的油菜花竞相开放。

2014 年秋，江西农业大学农学院研究员付东

辉和团队开始研究彩色油菜花，希望能让油菜花的

花色更丰富、花期更长，让家家户户在“家门口”

就能欣赏到彩色的油菜花。因为痴迷于研究彩色油

菜花，付东辉也被戏称为“花痴”研究员。

团队采用将花粉与优良材料杂交、回交和自交

等多种选育方法，将不同花色基因重新组合促使油

菜花的花色不断更新。种植彩色油菜花是开创性工

作，在选育和鉴定方法上也有很多不成熟的地方，

种植过程中，遇到不少问题。

受寒潮天气影响，不少油菜花的叶子被冻伤，

杆子被冻裂，加上病害影响，试验田里很大一部分

油菜花萎蔫。感到可惜之余，付东辉也看到了“机

会”，“就彩色油菜花品种培育而言，这也是一次优

胜劣汰的机会，借着几次寒潮影响，能帮助我们筛

选出抗冻性更好的油菜花”。

走进江西农业大学这片彩色油菜花试验田，阵

阵花香扑鼻而来。今年团队有了新发现，新增胭脂

红、洁白特亮、水粉红等 7种花色，从去年的 63种
花色增至 70种。

团队还在彩色油菜花的菜籽油中发现了一种名

为“神经酸”的新成分，含量比普通的油菜花高

20 倍以上，该成分在治疗老年痴呆、中风后遗

症、面瘫、神经衰弱等方面有修复作用。

在具备较高观赏价值的同时，彩色油菜花的应

用也十分广泛。“彩色油菜花也可以榨油，部分彩

色油菜花的含油量达到 44%-53%，有的甚至比普

通油菜花还高。”付东辉介绍。

此外，团队还对彩色油菜花的花瓣和叶片进行

了精华提取，将其做成面霜、面膜、爽肤水一类的护

肤品，将彩色油菜花的提取物添加到食品中，制作蛋

黄酥、绿豆糕等，彩色油菜花的研究正向多元化发展。

这些年，在付东辉团队的努力下，彩色油菜花

走进景区，让更多人了解它。如今，付东辉团队已

与 20 余省份的百余个景区建立了合作关系，培育出

的彩色油菜花也在多地进行了新品种的科学示范种

植。

付东辉说：“通过这种方式，我们可以观察到彩

色油菜花在不同的气候、土壤、海拔、播种时间等条

件下，花色的不同变化，以便于更好地研究每种花色

在何种情况下可以稳定下来。在这个过程中，也可以

收集到大量的数据，及时调整我们的选育目标和选育

方法，选育出更受年轻人喜欢的新品种来。”

目前，团队种植的彩色油菜花在江西 10余个美丽乡

村建设点或景区进行了示范种植。彩色油菜花花色丰富，

观赏价值高，吸引了众多游客慕名前往拍照“打卡”。

“花痴”研究员的彩色油菜花田

□ 冯宁萱 中青报·中青网记者 雷 宇

“王妈，这个句子应该怎么分析呀”“王

妈，这里为什么要用定语从句”“王妈，这个

阶段的任务我已经完成了”……

即使是清明假期，王瑾的手机也随时

待命，提示音响个不停。

被学生们亲切地称作“王妈”的王瑾，

是武汉生物工程学院外国语学院教授，也

是学校义务辅导团队“四叶草”的发起者，带

领几位老师连续 10年为青年学子补习英语：

让这所普通民办本科院校里昔日的“网瘾少

年”考上了研究生；让想学英语但没钱报辅导

班的“偏科战神”一路硕博连读，成了大学教

授；让常常挂科怀疑自己能否毕业的学生，高

分通过四六级……“四叶草”也是一拨又一拨

学生成长路上的“幸运草”。

“只要你愿意学 ，我随时
都全力教”

向甘驹现在是长江大学生命科学学

院副教授，他告诉记者，去年第一次带研

究生，教学生如何查阅英文文献时，脑海

中总是闪回十多年前恩师王瑾手把手教

他学单词的场景。

2012年，当时读大四的向甘驹是王瑾

一对一辅导的第一个学生，也正是他，让

王瑾萌生了创立专门团队、坚持课外辅导

的念头。

王瑾讲授的“大学英语”公共课上，为

吸引学生注意力，每个话题单元她都会设

置一些互动问题。“文学、哲学、地理科学、

动植物……向甘驹像个百科全书。”王瑾

回忆道，但她后来发现，一讲到英语语法

向甘驹就把头埋进书里，不愿抬起来。

向甘驹是学校第一批实验班的学生，

专业课成绩好，学习认真，几乎每节课都坐

第一排，唯独英语课除外。有老师评价他：

“上知天文下知地理，独独难倒在英语。”

王瑾有些坐不住了，这样一个有能力

有素养的学生不应该让英语成为“拦路

虎”。事实上，在这样的普通大学里，很多优

秀的孩子都是英语“瘸腿”。

“你想考上研究生吗？我来给你补习英

语。”一次课后，王瑾把向甘驹叫出教室。起

初，向甘驹有些腼腆拘谨，王瑾就逐词逐句

带着他翻译，一道题一道题领着他写。

那年考研，向甘驹成功考上武汉大学，

“我给瑾姐报喜的时候，感觉她比我还高兴”。

向甘驹的经历也反向激励着王瑾。

从此，她开始有意关注班上那些英语

科目“瘸腿”的学生，把他们都召集起来，一

对一补课，每次几乎都是两个小时。一开始

的两个学期，除了吃饭睡觉，王瑾都在为学

生补课改作业。

“瑾姐不求任何回报，只管掏心掏肺

对学生好，我们只能加倍努力，希望不辜

负她的期待。”向甘驹说，时隔多年，自己

已经不记得当年背了多少单词多少文

章，但永远忘不了那种学起来废寝忘食

的精神头。

硕博连读期间，向甘驹经常到野外做

实验，导师和同门总说他很能吃苦，“这种

精神或许就是跟着瑾姐学到的”。

“所有的难关都是可以攻克的”

“不知道什么时候能回那个宿舍再合一

次影。”在广东珠海一家外企工作的罗观岳，

每隔一两年就会跨越上千公里来武汉看望王

瑾，每次来，都要去10年前补习的地方看一看。

那是一间王瑾住了多年的教工宿舍，

只有 25 平方米，一张床和两张书桌，一对

一辅导都在那张小小的书桌上完成。学累

了，他们还会谈天说地，也聊未来和人生。

罗观岳也是王瑾英语公共课上的学

生，从小到大英语经常不及格的他，后来却

在全班率先通过英语四级考试，“这离不开

王老师的辅导，她不只教给我们知识，还让

我们觉得英语乃至其他所有的难关都是可

以攻克的，给了我们极大的信心”。

“在学生需要的时候拉一把，可能就会

改变他们的人生走向。”2014年，在王瑾的

提议下，周芳等 3位同事一口答应，4位青

年英语教师组成的四叶草团队由此诞生。

起名“四叶草”，是希望学生可以像小草一

样坚韧；四叶草也被称作“幸运草”，她们希

望成为学生成长路上的“幸运草”。

“义务辅导英语，想学的同学快来报

名。”2014年起，每个新学年四叶草团队都

会在校内发布“广告”。起初，团队通过师生

邮箱，了解每位学生的英语学习基础、学习动

态、学习需求，并针对性地为其梳理重点、解

决难点。一年间，师生来往邮件超过 500封。

随着学生数量的增加，“四叶草一对一辅

导群”和“四叶草通关工作室”QQ群，成为团队

服务学生的主阵地。在两个始终满员的群里，老

师们分享学习资料并在线答疑，全年无休。

除了线上答疑，四叶草团队更看重面对

面、一对一辅导。

如今，在王瑾的办公桌上总放着一张课程

表，将自己和学生都没课的时间圈出来，再按照

不同学生的学习进度分配课外辅导学时。

有同事笑言：“你没课怎么比上课还忙

呀！”王瑾说：“学生们也舍弃了自己的休息时

间，只要他们肯学，我就得用心教。”

近 10年来，团队里的每位老师在完成本

职工作的同时，主动利用课余时间为学生辅

导功课，每节两个小时的一对一辅导课，在校

外教培机构至少有几百块的课时费，她们分

文不收，上了上千节课。

“只要他们想学，我们就愿意教。”这句话

四叶草团队向许多人说过，也始终在学生们

身上践行着。

在那间被王瑾和学生们当作“第二个家”

的小屋里，更多蝶变悄然发生：昔日的“网瘾

少年”考上了硕士研究生；想学英语但没钱

报辅导班的“偏科战神”一路硕博连读，成了

大学教授；曾经不及格的“英语差生”毕业后

进入外企工作，能和外国客户顺畅交谈；常

常挂科怀疑自己能否毕业的学生，高分通过

四六级……

同事们打趣道：“你这小宿舍不得了，创

造了多少神话！”王瑾总是笑着说：“创造神话

的是学生自己，我只不过在他们想要前行的

时候，拉一把。”

多年来，为了方便随时解答学生的问题，

王瑾工作日都住在教工宿舍，周末才回家。有

一次，女儿问她：“妈妈，为什么你有时间给学

生辅导，却没有时间给我讲题？”

王瑾这才意识到，作为一名英语老师，竟

然从来没有给自己的孩子讲过一道题。虽有

愧疚，但她也很快释怀，“将心比心，我今天给

我的学生多讲一道题，我孩子的老师也应该

会多给她答疑解惑，每个人都应该站好自己

的那班岗”。

论文源自课堂，团队教学相长

慢慢地，“四叶草”就像一个有着巨大能

量的磁铁石，吸引了更多青年教师加入。团队

从一开始的 4 位老师发展成“七朵金花”，辅

导方式也从线下一对一，拓展为可覆盖更多

学生的讲座、公选课、线上学习小组等。

来自不同教研室的 7 位老师，除了参

与本教研室的教研活动，还会在每周五

下 午 开 展 2-4 小 时 的“ 四 叶 草 ”集 体 备

课。让王瑾无比感动的是，即使有老师因

为工作调动离开学校，仍然放心不下这些

需要辅导的学生，“也会和我们开线上会

议，一起备课”。

团队最年轻的教师周珏，2022 年才加

入。和老教师们一起探索新的教学方法，在一

次次面对不同的学生和课堂实践中，她也有

了飞速的成长——参与完成了一项省级教育

科学“十三五”规划课题、两项市级教研课题、

一项校级教研课题。

王瑾介绍，团队的每一次义务辅导课，都

会有定期的教研总结，一是梳理学生难题、明

确接下来的教学方案；二是为自己的教学研

究提供生动的案例，在教学相长中实现从课

堂到研究再到课堂的“正循环”。

去年，周珏和团队前辈们一起组队参加

“2021年外语课程思政优秀教学案例全国交

流活动”，经过反复磨课、推敲、讨论，最终拿

下省赛特等奖、国赛一等奖。

“加入团队的这一年，我意识到教育教学

的任务不只在课堂，还要关注课堂之外的作

业、考试、竞赛辅导。虽然要付出更多的时间

和精力，但我看到了更立体、全面的教学方

式，并会一直坚持下去。”周珏说。

四叶草团队逐渐成为一个教育、教学、

科研、实践并重的团队，打造省级精品资源

共享课，承办省级教改项目、教育科学规划

项目……团队收获累累硕果。

这些年，王瑾和四叶草团队的故事获得

了不少荣誉和关注，甚至成为全省评选的“荆

楚好老师”。王瑾说：“教

学是我们的第一责任，无

论在哪里，花精力‘把课

上好’是理所当然的事。

以前我们是学生的幸运

草，今后，我们要做学生

能够依靠的那棵大树。”

武汉生物工程学院：

“四叶草”教师团队义务辅导学生英语十年

10年来，不同教研室的几位老师因为义务辅导走到一起，亲如姐妹，成为校园里的“七朵金花”。天台上常有她们团队集体备课互相点评的身影，她们为学生一对一补习英语、为参赛奔忙，经常有毕业几年的学生专门到曾经老师

帮助补习的公寓前合影留念，她们也成为一些被改变命运的学生婚礼上的座上宾。 受访者供图

↑付东辉在试验田观察育种情况。

受访者供图

←付东辉和学生在试

验田。

受访者供图


